



Torre y fortificación de Barcas.

sur. Toda la torre está construida con aparejo isódomo con sillares de piedra caliza de forma prismática, bien tallados y encontrándose reforzando las esquinas los de mayor tamaño ($70 \times 30 \times 25$ cms.) y los más irregulares en las zonas medias de cada una de las cuatro caras. Al igual que en el muro de fortificación, aquí también, en las cuatro caras de la torre podemos apreciar el cemento de revestimiento irregularmente distribuido por la superficie. Por otra parte, esta torre presenta una abertura o ventana en cada una de las cuatro caras; las que miran al N. y al S. están abiertas a una misma altura —unos 9 m.— mientras que las que vigilan el este y el oeste —la impresionante mole de la Sierra Alcaide por un lado y por el otro el curso del Salado, respectivamente— están igualmente a una misma altura pero algo más altas que las anteriores —unos 9,5 a 10 metros—. Todas ellas vienen a tener unas mismas dimensiones — $1 \times 1,2$ metros— y con arco carpanel, sin embargo, en la actualidad se encuentra el vano cerrado en su parte con obra de tapial, posiblemente realizada recientemente. Además, la pared de la torre que mira a Poniente (Sierra Alcaide), presenta otra ventana de mayores dimensiones — 1×2 metros— que las anteriormente descritas y con arco escarzano, practicada en tan sólo 3 metros de distancia del suelo y desplazada hacia la esquina NW de la que se separa algo más de 2 metros. La puerta de entrada a la torre está abierta

en la cara norte, presentando un vano de $1,2 \times 3,2$ metros con arco ojival.

Como dato curioso y digno de destacar por su carácter excepcional en estas torres objeto del presente estudio, es la exposición en relieve de dos escudos o blasones con la misma motivación, pero de desigual tamaño: Uno, más pequeño aparece centrado en la fachada norte a poco más de 12 metros del suelo y de unas dimensiones aproximadas de 60×45 cms.; mientras que el segundo, igualmente centrado aunque en la pared oeste, se encuentra a unos 13 metros del suelo, siendo de un tamaño algo mayor que el anterior. El motivo de ambos escudos, de piedra caliza, se reduce a tres barras horizontales sobre un campo de forma triangular con los bordes curvilíneos. Ya en la zona superior de cada una de las cuatro caras, se abren tres grupos de tres desagües cada uno para la evacuación de las aguas de lluvia, contruidos de elementos de piedra sustentados por ménsulas con motivos o piezas reaprovechadas de otras construcciones, como pequeñas columnas, volutas y algún valado atlante.

El interior, con paredes de ladrillo y revestimiento de estuco en algunas zonas, consiste en una pequeña habitación cuadrangular de 11 m^2 , que en época cristiana debió servir de *titulus* con un reducido *septum* de algo más de dos metros cuadrados, al fondo, decorados los arcos de pintura roja y el resto hasta el suelo de blanco, todo muy descuidado,

sucio y abandonado (al parecer debió servir la torre, en época reciente, de palomar y almacén de aperos de labranza). Se cubre esta planta baja de una cúpula construida de ladrillo por aproximación de hiladas sustentada por cuatro pechinas, destruida la del ángulo SE para dar acceso por una escalera casi destruida a un piso superior igualmente cubierto por otra cúpula y respectivas pechinas, de las mismas características que la de la planta baja.

Por todo esto, esta torre, pese a ser una excepción entre todo el conjunto de las restantes once que nos hemos propuesto estudiar en el presente trabajo, podríamos incluirla en el grupo de las torres de forma prismática como la Torre de la Plata y la Torre Morana, en especial con esta última la similitud es más próxima, ya que presentan el mayor número de características comunes: aparejo isódomo, puerta de entrada con arco ojival, cúpulas de ladrillo por aproximación de hiladas entre otras.

Se le encuentra en el mapa 1:50.000 del Instituto Geográfico y Catastral, en la Hoja 967 de Baena, en la cota 490, coordenadas geográficas $37^\circ 30' 10''$ y $4^\circ 12' 0''$ del meridiano de Greenwich, término municipal de Priego de Córdoba. Dada su situación en un cerro poco prominente, desde ella sólo se avistan las torres del Espartal a 255° y la de Alhama a 350° ; sin embargo, creemos que su campo de visualidad es suficiente para ejercer su papel de defensa del